

EL SECRETO MEJOR GUARDADO DE LA REVOLUCION

Universidad de las Ciencias Informáticas

Franky Antonio Rodríguez Hernández^{1*}, Franco Abel Pérez Blanco², Lauren Vidal Alvarez³

¹ IDF 1401 Facultad 1, Universidad de las Ciencias Informáticas, Carretera a San Antonio de los Baños, km 2 ½, Boyeros, La Habana, Cuba, frankyarh@uci.cu

² IDF 1403 Facultad 1, Universidad de las Ciencias Informáticas, Carretera a San Antonio de los Baños, km 2 ½, Boyeros, La Habana, Cuba, francoapb@uci.cu

³ IDF 1403 Facultad 1, Universidad de las Ciencias Informáticas, Carretera a San Antonio de los Baños, km 2 ½, Boyeros, La Habana, Cuba, laurenva@uci.cu

Mayo, 2024

RESUMEN

El objetivo de este trabajo es develar uno de los grandes sucesos por los que ha pasado la Revolución Cubana relatando primeramente la conversación entre nuestro General de Ejército, Raúl Castro Ruz con los compañeros Yuri Vladimirovich Andropov, presidente del soviet supremo y secretario general del PCUS; D.F. Ustinov, ministro de defensa y K.V. Rusakov, secretario del Comité Central para las relaciones exteriores; sobre la decisión de estos líderes de la URSS de no prestar soporte militar en caso de una intervención norteamericana en Cuba .Y como nuestros máximos líderes Raúl castro Ruz y el comandante en jefe Fidel Castro Ruz posterior a esta entrevista afrontaron la disyuntiva planteada y comenzaron a defender la Revolución por nuestros propios medios y sin depender de ninguna ayuda externa

Palabras clave: afrontar, conversación, líderes, revolución, secreto.

ABSTRACT

The objective of this work is to reveal one of the great events that the Cuban Revolution has gone through, first recounting the conversation between our Army General, Raúl Castro Ruz, with his comrades Yuri Vladimirovich Andropov, president of the Supreme Soviet and general secretary of the CPSU; D.F. Ustinov, defense minister and K.V. Rusakov, secretary of the Central Committee for foreign relations; about the decision of these leaders of the USSR not to provide military support in the event of a North American intervention in Cuba. And how our top leaders Raúl Castro Ruz and the commander in chief Fidel Castro Ruz after this interview faced the dilemma posed and began to defend the Revolution by our own means and without depending on any external help

Key words: conversation, decision, front, revolution, secret.

INTRODUCCIÓN

El presente trabajo es fruto de una breve investigación efectuada en el marco del desarrollo del proceso docente educativo de la asignatura Seguridad Nacional, y que ha resaltado la demostración de la valentía de los líderes revolucionarios cubanos al afrontar la decisión del aliado gobierno de la extinta Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) de no participar junto a los cubanos en un enfrentamiento armado con tropas de EUA en caso de agresión armada, y poder guardar el tan importante secreto del potencial enemigo de Cuba: las administraciones de los Estados Unidos de América, para que no pudieran usarlo en contra de la Mayor de las Antillas. Este trabajo es de vital importancia pues permite a los estudiantes universitarios cubanos, socializar un hecho histórico de la Revolución prácticamente desconocido para todos.

Por otra parte, permite comprender la claridad del pensamiento de Fidel Castro sobre la necesidad de fortalecer la doctrina militar cubana con una estratégica concepción de Guerra de todo el pueblo. (Ministerio de las Fuerzas Armadas Revolucionarias, 2024)

Los autores de este trabajo desean esclarecer a los lectores la condición por la que atraviesa Cuba en situaciones excepcionales de amenazas potenciales pues se evidencia en esta investigación que, si se quiere mantener la paz y la tranquilidad en nuestro pueblo, se debe hacer con las propias fuerzas y medios del pueblo cubano, sin depender en asuntos de Seguridad y Defensa nacional, de ninguna potencia extranjera por muy amistosa que sean las relaciones internacionales sostenidas con ella.

El objeto de investigación consistió en ampliar los conocimientos no solo sobre la historia de Cuba, sino también, explorar en una arista de esta de la cual dependía la seguridad y defensa de la nación cubana. El campo de acción de esta investigación se centró en las relaciones internacionales entre Cuba y la antigua URSS, principal aliado del extinto campo socialista.

DESARROLLO

Nunca fuentes soviéticas ni cubanas han mencionado la fecha exacta del dramático encuentro en Moscú que dio inicio a una nueva etapa en la historia de la Revolución.

Dice Leonov: En el proceso de preparación de estas páginas, conocí que fue el **29 de diciembre de 1982** cuando Yuri Andropov recibió a Raúl Castro, que había viajado a Moscú invitado a los actos por el aniversario 60 de la URSS

¿QUIÉN FUE YURI ANDROPOV?

En 1967 fue nombrado director de la KGB y estaría al frente de esta agencia hasta 1982.

Tras la muerte de Leonid Brézhnev fue elegido el 12 de noviembre de 1982 como Secretario General del PCUS y un año más tarde, presidente del Presídium del Sóviet Supremo de la Unión Soviética.

Desapareció de los actos públicos en agosto de 1983 y luego de su muerte unos meses después fue sustituido por Konstantín Chernenko.



Figura1: Yuri Vladimirovich Andropov

¿Cuándo se hace pública la noticia de esta trascendental reunión?

Se mantuvo el secreto por el tiempo que consideraron necesario hasta que el propio Raúl relató el memorable encuentro 11 años después (1993) tras el derrumbe de la URSS, en entrevista que concediera a Mario Vázquez Raña para el periódico El Sol de México. (Leonov, 2015)

En aras de la veracidad absoluta, es mejor citar las palabras del mismo Raúl:

El objetivo de la visita a Moscú fue:

Ante la agresividad de la administración Reagan hacia Cuba desde sus primeras semanas de gobierno, el objetivo de nuestra visita a Moscú era plantearle a la dirección soviética la opinión nuestra acerca de la urgencia de desarrollar acciones políticas y diplomáticas extraordinarias que logran el propósito de frenar las renovadas intenciones yanquis de golpear militarmente a Cuba. (Leonov, 2015)

Contó también Raúl a Vázquez Raña:

“A principios de la década de los 80 visité la URSS y sostuve una entrevista oficial con el presidente del Soviet Supremo y secretario general del PCUS (Andropov simultaneaba entonces ambos cargos) , en que participaron el Ministro de Defensa y el secretario del CC para las Relaciones Exteriores. Acudí en solitario, a solicitud de ellos. El traductor era soviético.”⁴

La sugerencia realizada por Raúl fue:

Un planteamiento oficial soviético a Estados Unidos de ***que una agresión a Cuba no sería tolerada por la URSS*** y exigir a Washington ***el estricto cumplimiento del compromiso de no atacar a Cuba, adoptado cuando la Crisis de octubre de 1962***. Todo esto podría ser calzado con ***gestos que mostraran el mayor estrechamiento de los lazos políticos y militares entre Cuba y la URSS***. (1982)

Y la respuesta del gobierno soviético:

“...En caso de agresión norteamericana a Cuba, nosotros no podemos combatir en Cuba... porque ustedes están a 12 000 km de nosotros... (1982)

Y agregó:

-¿Vamos a ir allá para que nos partan la cara?"⁵

No obstante, Andropov recalcó los dos aspectos esenciales:

1. Que no estaba en disposición de plantearle a Estados Unidos ningún tipo de advertencia con relación a Cuba, ni siquiera recordar a Washington el compromiso de Kennedy de octubre de 1962.
2. La URSS ofrecía prestarnos siempre su apoyo político y moral y suministrarnos los armamentos, según el programa quinquenal vigente. (1982)

La cruda realidad palpable que quedó desde el ángulo cubano fue:

En un momento de máximo peligro la dirección soviética nos hizo saber solemne, clara y oficialmente, que, frente a una eventual agresión militar del Pentágono, **Cuba se vería dramáticamente sola.**

Sobre el impacto del hecho Raúl continuo:

"No se te escapará Mario..."⁶

Lo que significaría para Estados Unidos conocer esa posición soviética. Saber que gozaría de total impunidad

Ello nos obligó a **guardar celosamente el secreto**, para no estimular al enemigo y **redoblar nuestra preparación** para librar la guerra de todo el pueblo, si el imperialismo nos lo imponía.

Cuenta Raúl cuando llegó a Cuba

A mi regreso de Moscú, en la reunión del Buró Político donde se informó en general del viaje, el compañero Fidel planteó: "*que había una cuestión tan amarga y de tanta trascendencia en caso de divulgarse, que, hasta el momento, solo conocíamos él y yo.*"⁷

Fidel propuso a la dirección que aprobara que **el conocimiento y manejo del asunto quedara circunscrito al primer y segundo secretarios (Fidel y Raúl)**, lo cual se aprobó por todos.

Fidel y yo y otros compañeros, que por necesidades de trabajo conocieron después de esto, codificamos esto como

-Caso Pandora-

“Sufrimos en silencio la amargura, asimilamos la experiencia y de todo ello, sacamos mayores energías para prepararnos para asumir solos nuestra misión histórica.

Solos, como siempre habíamos librado nuestras guerras por la independencia.”⁸

Naciendo así una nueva concepción estratégica defensiva popular

Para afrontar la difícil situación, de nuestro país nuestro Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz ideó una nueva concepción para el desarrollo seguro y el porvenir de nuestra patria.

Llamo a esta nueva concepción estratégica defensiva popular **Guerra de todo el Pueblo**

¿Qué dio a entender nuestro Comandante en Jefe por concepción estratégica defensiva de guerra de todo el pueblo?

Es la concepción estratégica defensiva del país, que resume la experiencia histórica acumulada por la nación. Se basa en el despliegue del Sistema Defensivo Territorial como sustento de su poderío militar, y en el empleo más variado de todas las fuerzas de la sociedad y el Estado.

Sintetiza la decisión de dar una solución de masas a la defensa del país, asegurándole a cada ciudadano:

Un lugar

Un medio

Una forma

Lograr que el país pueda, con sus PROPIAS FUERZAS Y MEDIOS, enfrentar la agresión de un enemigo numérica y tecnológicamente superior, y como resultado de la lucha, obtener la VICTORIA.

Demostrando así el optimismo y la valentía de Fidel y Raúl frente a tan terrible caso. Brindándonos un ejemplo digno a seguir para nosotros los estudiantes.

CONCLUSIONES

“La Revolución empieza ahora, la Revolución no será una tarea fácil la Revolución será una empresa dura y llena de peligros”⁹

Solo con una frase como esta de nuestro invicto Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz se puede culminar este trabajo con la satisfacción de que hemos abordado uno de los temas poco comunes y conocidos de la historia de nuestro pueblo. Ya sabemos que para defender nuestra Patria no podemos depender de ninguna nación hermana, que solo con un lápiz, un fusil y con nuestras propias ideas revolucionarias muy claras lograremos velar por nuestra seguridad nacional, teniendo líderes que no se intimidan ante las adversidades y que hacen de un problema una solución con más fortaleza, con organización y la convicción de que siempre unidos alcanzaremos nuestras meta más importante que es mantener la Revolución a flote independientemente de cualquier intento de desestabilización siendo así un ejemplo a nivel mundial.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1982. *Conversación del General de Ejército Raúl Castro con los compañeros Yu.V. Andropov; D.F. Ustinov y K.V. Rusakov.* Moscú : 1982.

Leonov, Nicolai S. 2015. *Raúl Castro: un hombre en Revolución.* La Habana, Cuba : Editorial Capitán San Luís, 2015.

Ministerio de las Fuerzas Armadas Revolucionarias. 2024. Ministerio de las Fuerzas Armadas Revolucionarias. *Ministerio de las Fuerzas Armadas Revolucionarias.* [En línea] 16 de Mayo de 2024. <https://www.minfar.gob.cu/defensa-nacional>.

⁴ Entrevista hecha por Mario Vázquez Raña a Raúl Castro Ruz para el periódico El Sol de México.

⁵ Planteamiento de D. F. Ustinov en la conversación del General de Ejército Raúl Castro con los compañeros Yu.V. Andropov; D.F. Ustinov y K.V. Rusakov.

⁶ Frase pronunciada por Raúl Castro Ruz en la conversación del General de Ejército Raúl Castro con los compañeros Yu.V. Andropov; D.F. Ustinov y K.V. Rusakov.

⁷ Expresión de Fidel Castro Ruz en la reunión del Buró Político al llegar Raúl Castro Ruz a Cuba.

⁸ Pensamiento del Comandante en Jefe al referirse al llamado "Caso Pandora".

⁹ Palabras pronunciadas por Fidel Castro Ruz en el parque Céspedes, de Santiago de Cuba, el 1ero de enero de 1959

ANEXOS



Periódico El Sol de México



Ministro de Defensa Dimitri Feodorovich Ustinov



Secretario CC para relaciones exteriores K.V. Rusakov

Un cálido agradecimiento a nuestro:

Profesor Titular Dr. C. Jorge S. Menéndez Pérez.